
第八讲

我们还是来背彼得后书第一章第 3和 4节，这是非常重要的话，我们要用好

多次来说明这两节圣经、并来讲解基督的荣耀和基督的美德。「 神的神能已将

一切关乎生命和虔敬的事赐给我们，皆因我们认识那用自己荣耀和美德召我们的

主。因此，祂已将又宝贵、又极大的应许赐给我们，叫我们既脱离世上从情欲来

的败坏，就得与 神的性情有份。」

认识基督的荣耀

我们要认识「基督的荣耀」，因为祂用自己的荣耀和美德来召我们。我们必

须认识这位用自己荣耀和美德召我们的主的。为什么要认识呢？这里说得很清

楚，因为我们若认识了，就能「脱离世上从情欲来的败坏」，我们就能「得与

神的性情有份」，这就叫「永生之道」，所以，认识基督就是永生之道。第二

个，我们要认识什么呢？第二，我们要认识耶稣基督就是「 神的能力」。这是

圣经所特别说明的，在哥林多前书第一章第 24 节就说，「但在那蒙召的，无论

是犹太人、希利尼人，基督总为 神的能力， 神的智慧。」关于认识 神的能

力，我们知道 神是一切能力的总源头。我们也说过，诗篇第六十二篇第 11 节，

「 神说了一次、两次，我都听见，就是能力都属乎 神。」 神是宇宙万有能量

的总源头，所以，圣经在翻译的时候，有时候说 神是「大能者」，有时候就翻

译成「全能者」，但无论如何都是说到 神是能力的源头。这一点非常非常的要

紧。这也是跟世界上所有宗教、各类经典不同的地方，圣经是一本专门讲 神创

造宇宙万有的说明书，是诸天宇宙万有的总说明书。第一个说明就是说到宇宙万

有、一切的物质都是用能力造的。从来没有一本别的书这么讲，只有圣经非常着

重、非常清楚地讲明了。
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耶稣基督就是 神的智慧

比如，耶利米书第十章第 12 节清清楚楚地说，「耶和华用能力创造大地，

用智慧建立世界，用聪明铺张穹苍。」你看，这说得多清楚！ 神用智慧、能

力、聪明，设计了这一切。耶稣基督就是智慧，这一点科学家已经证明了，宇宙

万有都是经过一个大的智慧所设计的，不是凭空、偶然而有的，而是经过设计

的，这叫「智慧设计论」。最近两、三年，科学家把人类的基因解序以后，才有

了这种说法；也是从电脑、录像机、录音机⋯⋯这些种种精密的仪器、机械发明

以后，尤其是电脑被发明以后，人才开始考虑到「智慧设计」的问题。为什么

呢？因为像现在的录影机、录像机，既能录声音、也能录影像，还有许多的功

能。像手机有很多功能，能导航、能照相、能作记录，还能通话⋯⋯用处太多

了。那么，怎么会有这么多种的功能呢？就是人用智慧想出来的，所以，这叫

「智慧设计」。像工厂里的机械手臂之类的机器都叫什么呢？「人工智慧」，是

经过多少的科学家、多少的专家在那里设计出来的。

我常常到美国去讲道，住在一个弟兄家里，这位弟兄就是电脑的设计专家，

他带领一个小组，设计、改进电脑，因为美国有好多大的电脑公司。当然，这类

的电脑公司在日本也有、韩国也有、中国也有、台湾也有⋯⋯大家都在设计。像

荷兰也有飞利浦，这些大公司都要使他们的机器更新、更进步。最麻烦的就是他

们公司的股票上市以后，只要又有新的机器、机种出来了，股价马上就上涨。假

如，六个月不创新，没有新品推出来，而别的公司有新品出来了、上市了，他们

的股票马上就会下跌，并且跌得很惨，这样，股价常常就大起大落，所以，这些

大公司就竞争，大家都要找高科技人才，花很多钱聘请他们，来设计、突破创

新。那么，电脑有三个发展的至高点，第一个就是容量大，一个小型的、书本型

的电脑，容量却很大、能装很多东西，容量越大就越值钱，这是容量的问题。第

二是要轻，太笨重就没有人买了，要非常轻巧、美观，这是电脑的第二个要求。

第三是运作要快，你若打开电脑，要花几分钟才出影像，就不行了。现在电脑的

运作速度越来越快了，一按就出来了；并且找东西也快得不得了。从前是慢得不

得了，从前是 4位、8 位、16位、32位，现在是 64 位，现在只要十万分之一秒

就开始有动作了，所以，电脑科技的发展有三个方向。

因为我所住这家的弟兄是一个专家，他就给我解释了。我问说，「你属于哪
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个公司呢？」他说，「我不属于哪个公司。我们自己有一伙人，当初都是学这

个、做这个的，我们就组织起来。有人出资本，拿几千万美金聘请我们，我们都

是高薪的。我们要在几个月中想出一个主意，把一个东西更缩小一点。比如，以

前的方晶是平着放的，现在我们把它立起来，它占的地方就小了，以前是 6寸，

我们现在可以做成 8寸，以前微米、毫米、纳米，现在是比纸更薄一点的晶片，

越来越精密了。」他说，「不过现在有些麻烦。」他也跟我讲究了一些其中的门

道，他说，「现在导电的导体有点麻烦，没有更快的导体了，我们用各样的导体

都试验过了，没有办法能使它运行得快了，所以用电已经不行了。我们现在开始

要用光，因为光子的运作更快，我们要想办法改良它的结构。电已经不行了，找

不着更快的导体了，它的速度已经快到一个地步，不能再快了。」所以，他们就

在研究、在发明。这是什么呢？这都是智慧。他们这些人不停地研究、研究⋯⋯

等研究出来了，就马上发表，说「我们现在研究出一个比前几代、比上一号更好

的产品。」那些大公司就抢着，要来买他们的专利权，他们就用这个法子赚一大

笔钱。很有趣！

所以，我住在他那里，紧张得不得了，半夜他的呼叫器就叫了，说明有了一

个新问题。因为他是组长，需要赶快地爬起来去解决问题。哎呀！要昼夜用脑子

去想怎么解决，不光电的知识要懂、电路图要会画，然后材料科学也要懂，他们

涉猎的范围很多。但他们有一个小组，有各类人才集中在一起研究、改进，这叫

什么呢？「人工智慧」。一个新产品出来，尺寸缩小了、容量更大、更轻了，新

产品上市以后，股价马上上涨，马上就大发其财，连他们都沾光了。因为他们有

优先权，比如，一个公司用了他们的产品，他们就可以先买股票，先买入多少的

股票，等新产品一上市，股价就上涨、就贵得不得了，升值很多。但若六个月没

有出新品，股票就哗地又下去了，所以，股市很可怕，就逼着他们就在那里研

究。大家请想想看，连这么一个小机器都叫作「人工智慧」。像我现在拿的这台

录影机，也是自动调节的，只有我自己在这里录影，没有人帮我录，我一按，它

就停止了，我再一按，它又开始了；我可以调整画面，我可以按，我可以倒、可

以自己回看，像这些机器都叫「人工智慧」，都是人的智慧所设计的。

科学家还发现，人的基因、人的细胞是非常奇妙的。根据现在的科学研究，

人的身体有一百万亿个细胞，细胞不但有大、有小，而且还都是记忆体、都像晶

片一样。有一百万亿个细胞在人的身体上，光脑细胞就有一千亿个，并且各个细
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胞都是一个完美的记忆体。难道这些都是自然发生的吗？不是！连电脑里的一个

小晶片都是经过设计、经过绘图的，先画出大图，再将它缩小、微缩，叫作「微

影」技术，然后再烧在晶片上，变成电路板、变成集成电路，好在里面储存信

息。你想想看，难道人这么没有智慧吗？科学家研究来、研究去，发现人的细胞

都是有规格的。他们研究细胞最有趣的发现就是，人体细胞中最大的就是卵子、

卵细胞；最小的是精子，精子细胞虽然最小，但它的生命力特别强，是孕育生命

的，你看多奇妙！所以，人的整个身体都是精密设计的，并且里面还带着遗传密

码。你祖先的体型、头发、骨骼、皮肤⋯⋯都带有遗传密码，母亲有从她的家族

遗传下来的，父亲有从他的家族流传下来的，这两个配合起来又变成一个新的、

又组合一个新的，这样组来组去，就产生千变万化。所以，人类虽然有几十亿

人，其实当初就是由两个人来的。这在科学界也发现了，他们用 DNA 技术研

究，全天下的女人都是从一个女人出来的，全天下男人的基因也都是从一个人来

的，所以，圣经里讲到亚当和夏娃是不错的，他们后代的基因在不断变化，变化

的时候就使基因密码有了一些调整，再藉着遗传，不断配合、配对，就幻化无

穷，所以，这不是自然的，而是经过设定、全自动化的。

因此，圣经里说， 神有预定的美意（弗一 9），照着祂智慧、美好的意思

预先设定。亲爱的弟兄姊妹们，那个智慧、那个设计者就是基督。基督就是 神

的智慧，祂是总工程师。宇宙万有一切的设计都是主耶稣基督，祂就是 神的智

慧。

耶稣基督就是 神的能力

可是这些东西又是怎么产生的呢？从哪里来的这些原料呢？耶稣基督就是

神的能力。现在科学家又发现，宇宙万有是从一个大爆炸来的，他们也算出了大

爆炸的年代。过去估计是一百亿到一百五十亿年前；后来又查出来，说是在一百

卅七亿年前有一个大爆炸。去年我在美国，看到电视广播的报导说，现在又查出

来是在一百五十八亿年前，一百卅七亿年少算了廿一亿年。为什么他们能算出来

呢？因为哈勃卫星在太空探测宇宙的膨胀率。宇宙原来都集中在一个「点」，就

是一个太初的原子；宇宙最初的时候只是一个「子」，这个「子」带着宇宙的总

能量。宇宙的能量都在「子」里面，太初一百五十八亿年前（我们用这个年份来
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讲），「啪」地一下，就产出了一个大爆炸。所以，「太初有道」（约一 1），

「道」就是「发表」。「道」在希腊原文里是 Logos，意思就是急速地发表、就

是忽然间「啪」地一下子发表出来了。所以，「太初有道」，在英文的翻译里是

用「话」（the Word），「话」就是 Logos、就是发表。

但中国用「道」就有解释了，这个「道」字用得太好了。我盼望我们不要妄

自菲薄，中国古代也有很多好东西，因为在中国古时候就提到这个「道」是万有

的来源，万物是从祂而来的。比如，老子讲到「道」，就说「道可道，非常道；

名可名，非常名；无名天地之始；有名万物之母。」这个「道」是根本、是万物

之母，「常无，欲以观其妙；常有，欲以观其徼⋯⋯同谓之玄，玄之又玄，众妙

之门。」这是老子《道德经》的第一篇。那么，第六篇说得更清楚了，第六篇就

说到大爆炸论，「道冲，而用之或不盈；渊兮，似万物之宗。挫其锐，解其纷，

和其光，同其尘。湛兮，似若存。吾不知谁之子，象帝之先。」在其他版本的

《道德经》第六篇《功用篇》里，也有用「吾不知其为谁之子」。这个「道」是

从哪里来的一个子呢？不知道！那么，我们现在读圣经，就容易懂了。「太初有

道」，「道」是父怀里的独生子，是从 神里生出来的。然而，他们不知道

「道」从哪里来，他们只知道「道」是天地之母、万物之始。所以，大爆炸在中

国的《道德经》第六篇《功用篇》里就说明了，「道冲，而用之或不盈」，冲的

简体写法就是两点水加一个「中」字，就是冲开水的冲，那么，宇宙的来源就是

道「啪」地一下冲出来的，冲是什么呢？就是原子的大爆炸。老子说，「吾不知

其为谁之子」，原来是一个「子」；道就是这个「子」。约翰福音第一章说，道

是「父怀里的独生子」（约一 18）， 神从祂那无穷的能量、质量里，从祂那一

切的丰满里生出一个「子」来；这个「子」带着 神一切的丰盛，带着 神的生

命、 神的能力、 神的智慧、 神的爱⋯⋯ 神一切的丰盛都在这个「子」里边。

「太初有道」，「道」啪地一发表，就把 神里边的能量都释放出来了，「万物

是藉着祂造的」（约一 3）。

科学家们讲到大爆炸，他们说，爆炸刚发生的时候的能量高得不得了，其总

能量达到 10的 32 次方 K，在几秒钟之内就产生了这么高、这么大的能量；等经

过了几分钟以后，能量降低了，就开始产生元素了。在这么高的热量里产生了氢

原子核（一个质子和一个中子结成核），还有氦原子核；氢占 80％，氦占 20

％。然后又合成了其他的元素，还有电子在外边围着转⋯⋯我这里有很多关于科
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学界论到大爆炸的资料。那么，各类元素构成原子，有次原子、有夸克、有反粒

子、有正粒子⋯⋯并且每十一个反、正粒子碰到一起就变成光子，就这样一步一

步地形成气云。再经过几十亿年，按照科学家们的计算，在四十到五十亿年之

间，太阳系、银河系⋯⋯就形成了。再经过多少年之后，地球就变得适宜人居住

了；地球上有了气体，各种元素也成形了。所以，在中国的古书里也有这些不同

阶段的讲究，叫作「太易、太初、太始、太素」。这是列子——列御寇讲到天地

的形成，讲得非常好！我们若有时间可以用这四个「太」，再来给大家解释。

这一切的物质是什么呢？是能量。爱因斯坦就把这个原理找出来了，物质是

能的组合。大爆炸的那个能量「啪」地一出来，就慢慢按照发展的进程、按照排

定的顺序、按照预先定好的时间，一样一样地形成了各样的物质。到了时候，地

球就成为为人所预备的可住之地，地球就适于生物生长了。但在地球适于生物生

长之前，还发生了一个事变。我想将来科学家也会发现这一点。那么，关于这个

所发生的特别事变，就记载在创世记第一章第 1 节和第 2 节之间，「起初 神创

造天地。地是空虚混沌，渊面黑暗⋯⋯」在原文里还有一个字、还有一个介词，

就是「起初 神创造天地，而地变成空虚混沌。」当初， 神创造了天地万物，地

球被造好以后，还发生了一个变化。那个变化就包括了灵界的故事，就是天使的

背叛。第一次所创造好的地球，有许多大的东西、大的野兽、大的兽类⋯⋯像恐

龙这类的大型动物，那时侯的树木也很大，地土也非常肥沃，结果都被埋到地底

下了。

埋到地底下以后怎么样了呢？这也是为人预备可住之地的一个必经阶段，那

些大型动物就变成了石油，那些植物就变成了煤炭。这就是「为人预备可住之

地」（箴八 31），这些在圣经里也都有说明。所以，大爆炸以后经过一百五十

八亿年，按照现在科学家们的推算，到了晚近，也就是大约在十五万年前，人类

才出现在地球上。根据 DNA 的化验、考察，人类在十五万年以前，才从靠近中

东的非洲（东非），向全世界分布。我这里有一篇科学家对此所做的报道。所

以，那个能力就是主，我想，物质是能力的组合，这是不变的事实。爱因斯坦发

现了这个原理以后，经过第一次世界大战和晚近这些原子能发电、原子能潜水艇

⋯⋯这些对原子能的利用，都证明物质根本就是能力，所谓「质能互变」，因

此，一切的物质都是能力造成的。耶稣也说，「万有都是我造的、都是藉着我造

的。」（约一 3，西一 16）多清楚！耶稣就是那个能力。
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所以，我们认识主耶稣，耶稣是 神的智慧，祂设计了诸天宇宙万有，祂预

先设定，祂是智慧。耶稣也是能力，祂创建万有，祂不光创造了这一切的物质，

还用能力把这些物质配合起来，托住万有（来一 3），所以，祂是 神的能力。
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